

ALTERNATIBA AGIRabcd28

la mobilisation climatique de masse

La DT Eure et Loir n'en finit pas d'innover dans tous les domaines. Voici une nouvelle action initiée par nos adhérents, en parfaite harmonie avec un sujet crucial, et en pleine lumière d'actualité.

Le mouvement ALTERNATIBA est né le 6 octobre 2013, lors d'une rencontre à Bayonne, rassemblant 12 000 personnes. L'idée était de susciter une mobilisation climatique de masse et de faire connaître le projet et le message d'Alternatiba à un large public. Le thème du mouvement est la transition écologique et sociale. Le but de cette manifestation était aussi de donner un coup de projecteur à tous les Alternatiba, et de rendre visible la mobilisation citoyenne qui se prépare pour la COP21 (Paris 30 novembre – 11 décembre 2015).

À Chartres depuis le 6 mars 2015, notre délégation s'est sentie concernée par ce projet. Nous avons décidé d'adhérer à un collectif d'associations et de particuliers qui ont lancé un mouvement Alternatiba local, et d'y apporter notre contribution.

Pourquoi ?

- Nous avons saisi l'occasion d'introduire un volet environnemental dans notre délégation (environnement et éducation, enfant, citoyenneté, solidarité et partage, consommation responsable).
- Les membres d'AGIRabcd28 sont sensibilisés à la COP21 qui siégera à Paris.

Des réunions se sont tenues toutes les 2 semaines pour organiser le rassemblement du 19 septembre 2015 (animations : stands, projections, animations musicales, dansées, théâtrales, conférences, démonstrations...).

Plusieurs membres de la délégation, dont un coordinateur, y ont assisté. Un compte rendu de chaque réunion a été régulièrement communiqué à tous nos membres.

But du rassemblement local : il s'agissait d'un Tour de France, et de pays Européens de 5 000 km, en tandem à 4 places, passant par Chartres le 19/09/2015.

Accueillir des cyclistes qui auront parcouru plusieurs milliers de Km ; montrer aux décideurs (politiques, dirigeants de tous bords, etc.) que la société civile est prête à agir et qu'il faut créer les conditions, en décembre, d'un accord (contraignant au besoin) qui ne restera pas un catalogue de bonnes intentions ; provoquer auprès des visiteurs une prise de conscience de l'urgence d'agir ; montrer les pistes qui existent dans la société civile ; espérer que l'existant déclenchera un mouvement plus ample.

Grâce aux compétences et au dynamisme de certains bénévoles, toujours dans ce volet sensibilisation à l'environnement, notre délégation a entrepris des actions concrètes : création d'un « jardin médiéval » en partenariat avec le FAC*. Dans chaque action (FLE, Slam,** etc) menée auprès des résidents, la sauvegarde de l'environnement a été introduite. Avec de jeunes enfants, nous avons participé à la réalisation de petits jardins portatifs dans le cadre d'un PRE*** de la ville de Mainvilliers... Tous concernés et unis pour la sauvegarde de la planète.



village des alternatives au changement climatique

Dans cette lettre :

DT Eure-et-Loir
La mobilisation
climatique de masse

DT Vaucluse
Mission médicale au
Cambodge

DT PPC
Prix HSBC les talents 2015

DT Loire-Atlantique
Les enfants handicapés

DT Aude
Le markethon 2015

DT Seine-et-Marne
Des jeunes bénévoles

INTERNATIONAL
Urbanisme en Haïti

*FAC : Foyer d'Accueil Chartrain

** FLE : Français Langue Étrangère, Slam : Art oratoire poétique des jeunes

*** PRE : Programme de Réussite Educative

DE JEUNES DIPLÔMÉS BÉNÉVOLES

collaborent avec la DT de Seine-et-Marne



La délégation de Seine-et-Marne comporte une vingtaine d'adhérents seulement. Elle déploie ses activités locales sur quelques points d'un vaste territoire, qui couvre la moitié de la région Île-de-France.

L'Atelier de Formation pour Adultes de Nangis mobilise une dizaine d'adhérents d'AGIRabcd et il fait appel à une dizaine d'autres bénévoles supplémentaires. Plus de quatre-vingts candidats ont besoin de deux séances hebdomadaires de deux heures, sur huit niveaux d'apprentissage du français ainsi que des connaissances de base. Le programme est lourd et exigeant.



Dans nos équipes mixtes avec des «non-agiriens», nous avons exploré, avec d'excellents résultats, l'exploitation des compétences de spécialistes de l'enseignement du français aux étrangers. Cette expérience mérite d'être connue !

De 2009 à 2013, Dëshira (*Albanaise naturalisée française*), titulaire d'une maîtrise de FLE et avec une expérience d'interprète. de 2012 et encore maintenant, Mariya (*Bulgare naturalisée française*), titulaire d'une maîtrise de FLE et polyglotte; Enfin, pendant l'année scolaire 2014-2015, (*Stéphanie, Française*) en fin d'études linguistiques, nous ont offert bénévolement leurs services. Elles ont pris en charge l'animation d'un groupe et le rôle de conseillère pédagogique.

Leur jeunesse est une bonne compensation à l'excédent de maturité de dans le trainnos retraités. Leur fréquentation récente de l'université et leur niveau élevé nous font bénéficier d'une mise à jour de qualité ; leur habitude des examens les désigne pour gérer les tests de contrôle.

Comment pérenniser cette pratique ? Comment «normaliser» cette collaboration ? Si une indemnisation financière de ces services est peu envisageable, ces actions bénévoles peuvent-elles être comptabilisées et donner les mêmes droits qu'un travail ? Pour les étudiants, peut-on établir un partenariat avec leur université ?

Une réflexion à poursuivre ; une ouverture à programmer...

Jean-Marie Dedénon

Témoignage Maria Doganova

Je venais tout juste de déménager à Nangis quand le hasard m'a fait rencontrer dans le train Henriette, la responsable des cours de FLE d'AGIRabcd. Le lien était fait. Très rapidement, j'ai rejoint l'équipe en donnant des cours de français. Cette coopération m'a apporté beaucoup. Cela m'a permis de m'intégrer davantage dans la ville où j'habitais, en faisant connaissance, d'un côté avec les autres bénévoles, mais aussi et surtout en devenant proche de nos apprenants. Quel enrichissement de connaître l'histoire personnelle de tant de réfugiés, de tant de voisins. On se voit grandir humainement, et on a la chance de voir «ces turcs, ces arabes, ces noirs» qui arpentent les rues de notre ville, d'un œil d'ami, en dépassant les préjugés.

Mais cela a été un vrai plaisir de pouvoir partager mes connaissances avec les autres bénévoles d'AGIRabcd. En plus de ma maîtrise de FLE, j'ai pu enseigner à l'Institut Français de Sofia, mais aussi dans plusieurs associations de Paris qui, justement, étaient spécialisées dans l'alphabétisation des adultes migrants. J'ai ainsi, je l'espère, pu enrichir l'enseignement à AGIRabcd avec un regard extérieur et des idées nouvelles.

HSBC TALENTS 2015

AGIRabcd à nouveau récompensée

Cette année, le prix était exclusivement réservé aux femmes septuagénaires, nées entre 1936 et 1945, particulièrement investies dans le bénévolat. AGIRabcd a participé à la sélection et, avec deux autres candidates, Brigitte EUVERTE, adhérente de PPC, a été remarquée et sélectionnée.



Mère de quatre enfants et grand-mère de quatre petits-enfants, à 73 ans, Brigitte est toujours prête à investir ses talents, principalement dans la coupe et la couture, (alors qu'elle a bien d'autres cordes à son arc) au profit des pays en développement. Notamment au Vietnam où elle a participé pendant un an au développement de «Mékong Quilts», un projet de couturières paysannes, qui connaît une belle progression et une vraie notoriété. Le prix de 1 000 Euros lui a été remis au siège de HSBC, à 11 heures, le 13 octobre. Fiers de cette distinction qui rejaillit sur notre association, nous lui adressons toutes nos félicitations.



AU RWANDA



Un nouveau regard face aux enfants handicapés

L'accès à l'éducation et la scolarisation des enfants en situation de handicap mental nécessite de la part des familles, des éducateurs et des enseignants, des acquis et des aptitudes spécifiques. Au Rwanda, le projet LEVIER a pour objectif de promouvoir et d'améliorer la prise en charge des élèves en situation de

handicap, par des programmes de formation pour leurs parents et leurs éducateurs. Dans le cadre de ce projet, Chantal Balthazard, formatrice à l'université de Nantes, (DT Loire-Atlantique) enseignante spécialisée auprès de publics en grande difficulté ou situation de handicap, militante de la pédagogie Freinet, s'est rendue en juillet/août à Kigali, dans le secteur de Kabuyé, pour animer deux sessions de formation. La première s'adressait aux représentants des groupes de parents des enfants handicapés, la deuxième (s'adressait) aux enseignants et aux responsables des écoles « inclusives* » et centres d'accueil d'enfants avec handicap mental.



Au Rwanda, le principe d'accessibilité à tous (notamment dans les nouvelles constructions) et celui de l'école « inclusive » sont en cours. La Charte Africaine des droits et du bien-être de l'enfant, signé en 1991, est ratifiée. Des documents pédagogiques existent, mais ... dans la pratique, le chemin à parcourir est encore long.

Auprès des parents, le cœur du message transmis fut un « changement de regard », donc d'attitude, envers soi et envers son enfant. Les participants, des représentants de parents d'enfants handicapés, et des jeunes filles

recrutées pour un soutien aux familles étaient une vingtaine. Auprès des éducateurs et encadrants, une quarantaine de personnes en tout, les activités proposées se sont déroulées sur le mode de l'alternance « pratico-théorique », autour des notions d'handicap, d'inclusion, de besoins de l'enfant, d'apprentissages par les sens, tout en s'appuyant sur les valeurs de la pédagogie Freinet : « l'enfant est une personne » ; une personne apprend à partir de ses représentations ;

/ l'apprentissage requiert une activité de la personne qui apprend, et ;
/ on n'apprend pas tout seul, mais avec les autres.

A la fin de ces stages, un bilan écrit a été rédigé. D'où il ressort que des connaissances ont été acquises, mais que les besoins énormes subsistent. Il reste encore beaucoup à faire, notamment enraciner la notion de projet personnel de l'enfant, poursuivre la fabrication de matériel pédagogique adapté, visiter les écoles « inclusives » et les centres spécialisés, former d'autres acteurs et responsables. D'autres sessions seront nécessaires pour que le grain semé germe et fasse des rameaux.



*école « inclusive » qui accueille des enfants en situation d'handicape



Jeudi 15 octobre 2015. Journée Solidaire pour l'Emploi.

Depuis plusieurs années, la délégation de l'Aude a pris en charge l'organisation du Markethon de l'emploi pour les villes de Carcassonne et Castelnaudary.

Le succès de la formule est très encourageant et la délégation souhaite élargir sa zone d'intervention.

En effet, mises à part les Régions Midi-Pyrénées et Languedoc-Roussillon, berceau du lancement de l'opération,

Jean-Claude Faure a carte blanche pour organiser des Markethons dans toutes les villes de France. Il a mis au point un programme de formation pour les adhérents intéressés par cette action. Une première session de formation s'est déroulée à Paris en mars dernier, qui a rassemblé onze participants, représentant huit délégations.

Action dynamique, porteuse d'espoirs et couronnée de succès, qui devrait susciter de nouvelles adhésions.



MISSION MÉDICALE AU CAMBODGE

Délégation Territoriale - Vaucluse 2015

BRÈVE
partout en France,
du 14 au 22 novembre 2015

LA SEMAINE DE LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE mettra un coup de projecteur sur tous les volontariats.

Contact



service.communication@france-volontaires.org



secondo grande ville, au nord-ouest du pays. Très vite, il s'est rendu compte que les villages isolés étaient privés de toute structure de soins. Il a donc « créé une unité dentaire mobile, composée d'un fauteuil pliant, d'une malle métallique sur roulettes, avec les instruments nécessaires à une dentisterie d'urgence (extractions et soins conservateurs) plus un panneau photovoltaïque pour la recharge des batteries et un compresseur, en cas de manque d'électricité. Et c'est avec ce dispositif qu'il se rend dans les villages périphériques de Battambang, complètement démunis en unités de soins. À raison de deux missions par an, il a créé un fichier individuel pour environ 150 écoliers et lycéens et peut ainsi en faire leur suivi dentaire. Mais, il prodigue aussi des soins au personnel encadrant et aux tisserandes du collectif « les soieries du Mékong ». Quand il ne soigne pas, le docteur, humaniste et discret, forme des assistants dentaires et veille sur ses deux filleules cambodgiennes. Philippe Melki lance un appel à tous les confrères, sans successeurs, susceptibles de fournir du matériel professionnel et aux sponsors pour l'achat de consommables. La chaîne de solidarité passe autant par les compétences des professionnels que par la générosité des donateurs, sensibles aux programmes de développement.

APPUI À L'URBANISME EN HAÏTI

Une partie seulement des dégâts causés par le séisme de janvier 2010 a été restaurée. Un gros travail d'urbanisme reste à faire. C'est un chantier d'envergure, que les Haïtiens ne peuvent assumer sans des concours extérieurs.

Les cadres haïtiens des différents ministères touchant à l'urbanisme doivent acquérir des bases de connaissances et un langage communs pour apprendre à travailler ensemble et de façon coordonnée. C'est une nécessité pour que les schémas d'urbanisme, les lois et les règlements élaborés trouvent une réelle efficacité et aient une chance d'aboutir, dans ce pays tellement éprouvé. Conscient



de cet enjeu, le Comité Interministériel Haïtien de l'Aménagement du Territoire a obtenu un financement de l'Union Européenne pour monter un programme de formation continue, pour un groupe de 25 cadres et décideurs.

Cette formation a été confiée à AGIRabcd. Il s'agit de 10 semaines de formation, mobilisant chaque fois quatre spécialistes de haut niveau. Plusieurs adhérents d'AGIRabcd correspondaient au profil recherché, mais il a fallu en trouver une quinzaine supplémentaire pour assurer le programme. L'accueil des personnes contactées a été très chaleureux et nous n'avons eu aucun mal à en trouver, y compris des urbanistes encore en activité, mais prêts à faire du bénévolat avec AGIRabcd sur ce projet. Dans



ce cas, ils ont le statut «d'adhérent associé».

La formation a débuté en octobre 2015. Le montage réalisé avec AGIRabcd permet de s'adapter au mieux aux besoins du demandeur, de tisser des liens qui permettront aux intervenants de garder des relations avec les participants et de continuer à les accompagner à distance. Au total, un projet qui déjà valorise fortement les compétences et l'utilité de notre association. À suivre !

Catherine Gégout



RETROUVEZ LA LETTRE DES ADHÉRENTS SUR INTRAGIR

AGIRabcd - Service Communication 40, rue Letort 75018 Paris - 33 (0) 1 49 49 18 41 - communication@agirabcd.org